

in kurzer Zeit hatten sie auch wirklich die Verbündeten zurückgeschlagen, und drangen nun ihrerseits in die benachbarten Länder ein.

Schon im Juli 1794 erobern sie Brüssel, im October Lüttich, Aachen, Cöln, Bonn und Coblenz. Bei der Eroberung Hollands schien der Himmel selbst sie zu begünstigen. Die Holländer hatten nämlich ihr Land, das ja von vielen Flüssen und Canälen durchschnitten ist, absichtlich unter Wasser gesetzt, um den Franzosen das Vordringen zu erschweren; plötzlich tritt ein so starker Frost ein, daß alles Wasser mit einer dicken Eisrinde überzogen wird, und die Franzosen unter Pichegru nun erst recht leicht zum Ziele gelangen konnten. Im Januar 1795 erobern sie Amsterdam.

Die Franzosen hatten bei all ihren damaligen Kämpfen den großen Vortheil, daß ihre Heere fast nur aus lauter muthigen jungen Leuten bestanden, die die Schreckenszeit der Revolution mit durchgemacht hatten und daher an die größten Gefahren gewöhnt waren. Während bei den andern Völkern die Offiziere gewöhnlich aus vornehmen adeligen Familien genommen wurden, galt bei den Franzosen nur persönlicher Muth und Unerbrotlichkeit, und daher kam es denn auch, daß überall nur kräftige entschlossene Leute an die Spitze gelangten. — Wie auf diese Weise Napoleon Bonaparte von einem einfachen Artillerie-Offizier sich in kurzer Zeit zum General aufschwang, das werdet Ihr Alle längst gehört haben; wie er im Jahre 1796 als Obergeneral nach Italien geht und dasselbe in kurzer Zeit unter französische Herrschaft bringt, dadurch, daß er mit den einzelnen Fürsten unterhandelt; wie er 1797 durch den Frieden von Campo Formio seinen erbittertsten Feinden, den Östreichern, gleichsam die Hände bindet; wie er im Juli 1798 Aegypten erobert, und, obgleich der englische Admiral Nelson am 1. August 1798 die französische Flotte bei Abukir vernichtet, dennoch 1799 bis Syrien vordringt, dann aber plötzlich nach Frankreich zurückkehrt, wo er mit Freuden aufgenommen wird, weil während seiner Abwesenheit Italien, bis auf Genua, schon wieder verloren gegangen war; wie er als erster Consul am 14. Juni 1800 in der einzigen mörderischen Schlacht von Marengo sich gleich wieder zum Herrn von Italien macht, das Alles ist schon oft genug geschildert worden; auch wie